
BOLETIM 
INFORMATIVO

cbhmediops

cbhmedioparaiba.org.br

ComitêMédioParaíbadoSul

20
24

Municípios participam da quarta edição do Pedal Pelas Águas 9
Fórum do Rio Preto é sucesso de público em Visconde de Mauá 8

Reajuste aprovado!
Aprovado reajuste na cobrança pelo 
uso da água no Médio Paraíba do Sul

2

https://www.instagram.com/cbhmediops/
https://www.cbhmedioparaiba.org.br/
https://www.youtube.com/c/Comit%C3%AAM%C3%A9dioPara%C3%ADbadoSul


PAPO COM
A DIRETORIA Presidente

    O comitê obteve importantes avanços durante o primeiro semestre do ano. 
Destacamos o processo de aprovação do reajuste do Preço Público Unitário (PPU), 
que é o preço que os usuários de água pagam pelo seu uso. Embora o reajuste seja 
fundamental para garantir o aumento real da arrecadação do comitê e a 
consequente capacidade de intensificar as ações previstas no Plano de Bacias, o 
destaque vai para o processo de mobilização, discussão e decisão que resultou na 
aprovação desse aumento na 54ª reunião Plenária Ordinária, realizada no dia 29 de 
abril, em Volta Redonda. 



    Por se tratar de um tema delicado, por alterar orçamentos e custos, o assunto foi 
discutido durante mais de um ano, incluindo a realização de reuniões com as 
Câmaras Técnicas, oficinas de sustentabilidade e reuniões plenárias. O primeiro 
ciclo de reuniões foi iniciado em janeiro de 2023, quando se concluiu pela 
necessidade de maior detalhamento, aprofundamento dos dados e prospecção de 
cenários de sustentabilidade financeira com base em diversas propostas – desde 
manutenção do PPU então praticado até as distintas possibilidades de aumento.



    Após muitas outras reuniões de diretoria, com suporte de especialistas do Inea, 
da Agevap e da equipe da secretaria executiva, foram detalhados novos cenários, 
possibilitando o amadurecimento da proposta reapresentada em novo ciclo de 
análise e discussões com os membros do Comitê, incluindo mais uma oficina de 
sustentabilidade e posterior reunião plenária. O resultado foi a deliberação pelo 
aumento progressivo, ao longo dos próximos 3 anos, garantido o equilíbrio 
financeiro do comitê e minimizando o impacto sobre os custos do setor usuário da 
água – constituído, principalmente, por empresas de água, saneamento e 
indústrias diversas.



    Com o reajuste o comitê seguirá implantando e ampliando suas ações ligadas 
ao novo marco legal do saneamento, assim como as atividades relacionadas à 
Agenda 2030 - um plano de ação internacional voltado para as pessoas, para o 
planeta e para a prosperidade, incluindo o saneamento básico e contribuindo para 
políticas públicas sustentáveis e maior consciência ambiental da população.

Luis Felipe Cruz Lenz Cesar
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    Foi aprovado pelo Comitê da Bacia da Região Hidrográfica do Médio Paraíba do 
Sul (CBH-MPS) um reajuste no valor da cobrança pelo uso dos recursos hídricos em 
toda região de abrangência do comitê. A decisão ocorreu durante a 54ª Reunião 
Plenária Ordinária realizada no dia 29 de abril em formato presencial no Campus 
Universitário Porfírio José de Almeida do UniFOA, localizado em Volta Redonda/RJ. 



    O evento teve a aprovação da resolução referente a este reajuste como um dos 
principais pontos de pauta da reunião. A cobrança pelo uso da água é um dos 
instrumentos da Política Estadual de Recursos Hídricos. O Comitê já havia realizado 
oficinas com todos os segmentos que integram a plenária - Usuários de Água, 
Sociedade Civil e Poder Público - a fim de debater esta proposta de alteração dos 
atuais valores praticados na cobrança.

Plenária presencial em Volta Redonda aprova 
reajuste na cobrança da água

    ou acesse pelo QR Code a Resolução referente ao 
reajuste.

Clique aqui
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COMITÊ
ENTRELINHAS

Qual a importância de fazer parte do comitê?


O que te motivou a participar do comitê?


Como foi a escolha da sua carreira?


O que você gosta de fazer no tempo livre? 



A participação no comitê, principalmente para mim, como engenheiro hídrico, é poder contribuir tecnicamente 
diretamente na gestão de recursos hídricos da nossa bacia hidrográfica e aprender com os outros segmentos a 
pluralidade de ideias, visões, experiências, para agregar numa melhor tomada de decisão sobre os assuntos relacionados 
a água na nossa bacia.

Caio Herman Teixeira de Oliveira

Caio Herman Teixeira de Oliveira

Caio Herman Teixeira de Oliveira

Caio Herman Teixeira de Oliveira

Denise Celeste Godoy de Andrade Rodrigues

Denise Celeste Godoy de Andrade Rodrigues

Denise Celeste Godoy de Andrade Rodrigues

Denise Celeste Godoy de Andrade Rodrigues

Em 2011, ao sair do ensino médio, tinha como objetivo me tornar Engenheiro. No meu curso na UFVJM (Universidade Federal 
dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri), o curso é dividido entre 3 anos dedicados à graduação de Ciência e Tecnologia, e 
após, especialização de +2 anos na Engenharia escolhida. Escolhi a engenharia hídrica por entender que seria a 
engenharia do futuro, a base para qualquer atividade, a ÁGUA.

A motivação para participação do comitê e outras instituições relacionadas à água é a busca da gestão e regulação 
comprometida com a conservação da água. Desde a escassez à abundância dela é necessário gestão.

A minha motivação principal foi o de contribuir com minha experiência técnica na área de tratamento de ambientes 
contaminados e de efluentes industriais. 

Escolhi cursar Engenharia Química por gostar muito de temas relacionados à área de ciências exatas. O segundo fator 
desta escolha foi pelo fato de o engenheiro químico atuar no tratamento de resíduos ambientais.

No meu tempo livre eu leio notícias, estudo e pratico esportes, como futsal e handebol.

No meu tempo livre gosto muito de ler, assistir séries e passear ao ar livre.

Considero importante a participação da sociedade civil no comitê de bacias por se tratar de um colegiado de discussão da 
gestão das águas. Acredito na força de fóruns como este, que podem influenciar novas políticas públicas de proteção das 
nossas águas.

Denise Celeste GodoyCaio Herman Teixeira
 Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento


Sustentável da Prefeitura de Barra Mansa.
Universidade do Estado do


Rio de Janeiro (UERJ) 

comprometida com a conservação da água. Desde a escassez à abundância dela é necessário gestão.

contaminados e de efluentes industriais. 
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    Segue em vigor o contrato com a empresa DHF Consultoria e Engenharia Ltda 
para o serviço de assessoria técnica e administrativa na elaboração e adequação 
de projetos de sistema de esgotamento sanitário (SES). Estes projetos estão sendo 
elaborados por empresas previamente contratadas. Em junho, o projeto do 
município de Quatis foi finalizado. O contrato de Rio das Flores, para a sede do 
município e a localidade de Formoso, também está em vias de conclusão. 



    Seguem em andamento, com previsão de conclusão até 2025, os projetos dos 
municípios e suas respectivas localidades: Barra do Piraí (Ipiabas), Mendes 
(Jaboticabeiras e Cinco Lagos), Rio das Flores (Comércio, Funil, Manuel Duarte e 
Três Ilhas), Porto Real (Freitas Soares) e Volta Redonda (Sede). 

  Com este projeto em mãos, o 
município pode ser inscrever em 
editais voltados à execução da obra.

Comitê entrega a Quatis estudo de Sistema de 
Esgotamento Sanitário 
Demais municípios contemplados estão previstos para 
receberem seus projetos até 2025 

CONFIRA
NOSSAS AÇÕES
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    Nos dias 25 de abril e 07 de maio, Carin Von 
Müllen, coordenadora do Grupo de Trabalho de 
Monitoramento Quali-quantitativo do Comitê 
da Bacia da Região Hidrográfica do Médio 
Paraíba do Sul (CBH-MPS), e o especialista em 
recursos hídricos do comitê, Caio Henrique 
Santos, realizaram visitas técnicas a locais 
(confira nas fotos) para possível instalação de 
estações para monitoramento da qualidade da 
água em tempo real no rio Paraíba do Sul.  



   Os dados do programa chamado MODMEDIO, 
fruto da parceria entre UERJ e CBH-MPS através 
do convênio CT-HIDRO com a FINEP, vão ser 
disponibilizados de livre acesso para a 
população através da plataforma digital SIGA 
Águas do CBH-MPS. 

 

 Com esse projeto, será possível prever 
eventuais problemas na qualidade da água do 
rio Paraíba do Sul e assim, otimizar tempo de 
respostas e adotar soluções mais rápidas e 
eficazes.  

Comitê realiza visita técnica a locais para possível instalação 
de estações de monitoramento da qualidade da água 

Estação de Tratamento de Água 
Principal da Águas da Condessa, em 

Paraíba do Sul-RJ

Estação de Tratamento 
de Água (ETA) Toyota, em Resende (RJ)

Estação de Tratamento de Água 
(ETA) do Belmonte, em Volta 

Redonda

Usina Elevatória de Santa Cecilia, em 
Barra do Piraí, RJ

5



   Buscando contemplar todos os municípios que 
integram sua área de abrangência, o Comitê Médio 
Paraíba do Sul realizou três eventos no mês de 
fevereiro para oficializar a entrega dos exemplares 
do Atlas da Região Hidrográfica Médio Paraíba do 
Sul. O primeiro foi em Resende, dia 6 de fevereiro, o 
segundo dia 21, em Volta Redonda, e o terceiro no 
dia 28, em Mendes.  O Atlas tem o objetivo de 
apresentar de forma aprofundada informações dos 
19 municípios que compõem o Comitê da Bacia da 
Região Hidrográfica do Médio Paraíba do Sul e as 
delimitações das 41 principais microbacias da 
Região Hidrográfica do Médio Paraíba do Sul. 



    O primeiro capítulo descreve o Sistema de Gestão 
de Recursos Hídricos, os integrantes do sistema, o 
papel de cada integrante e insere os mapas da 
bacia do rio Paraíba do Sul com hidrografia e uso 
do solo, mapa da bacia do rio Paraíba do Sul com 
divisão dos comitês afluentes, mapa da Região 
Hidrográfica do Médio Paraíba do Sul com 
hidrografia e divisão política e mapa dos comitês 
de bacia hidrográfica atendidos pela Associação 
Pró-Gestão das Águas da Bacia Hidrográfica do Rio 
Paraíba do Sul – AGEVAP. 



  O segundo capítulo trata especificamente da 
Região Hidrográfica Médio Paraíba do Sul, 
abrangendo seus 19 municípios. Neste capítulo 
estão inseridos mapas da hidrografia e uso do solo 
de cada município, além de informações de água e 
esgoto de cada município.  



   E, finalmente, no terceiro capítulo encontra-se a 
delimitação das 41 principais microbacias inseridas 
na Bacia da Região Hidrográfica do Médio Paraíba 
do Sul estudadas. Cada microbacia é detalhada 
com a marcação da calha principal, seus afluentes 
e subafluentes. 


    O Atlas serve de apoio às 
escolas, professores, alunos 
e estudiosos sobre o tema e 
poderá ser disponibilizado 
na biblioteca do município 
ou outro local de interesse.

Exemplares do Atlas do Médio Paraíba do Sul são entregues 
a municípios da região
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Entrega ATLAS - Volta Redonda

Entrega ATLAS - Resende

Entrega ATLAS - Mendes
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Live Quatro águas
Comitês do Estado do RJ realizam evento online em 
comemoração ao Dia da Água

Representantes do CBH-MPS participam 
de Fórum Eleitoral de novos membros do 
CERHI-RJ

    Os Comitês Médio Paraíba do Sul, Piabanha, Rio Dois Rios e Baixo Paraíba do Sul e 
Itabapoana promoveram no dia 28 de março, um seminário online que foi 
transmitido ao vivo pelo Youtube, encerrando o mês que se comemora o Dia 
Mundial da Água. O tema escolhido foi "Enquadramento: a importância da 
participação da sociedade e os desafios da gestão de conflitos". O vídeo pode ser 
conferido no canal Quatro Águas no YouTube.

    Representando o Comitê Médio Paraíba 
do Sul, a vice-presidente, Vera Lúcia 
Teixeira, compareceu à reunião do fórum 
eleitoral para a eleição dos membros do 
Conselho Estadual de Recursos Hídricos 
(CERHI-RJ), que aconteceu no dia 9 de 
abril. 



 O evento definiu os 32 membros do 
conselho para o mandato 2024-2027. 

Luis Felipe Cruz Lenz Cesar

Presidente do Comitê Médio Paraíba do Sul 

youtube.com/@QuatroAguas
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https://www.youtube.com/@QuatroAguas


III FÓRUM DO RIO PRETO é sucesso de público 
em Visconde de Mauá 
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    Foi realizado no dia 25 de maio o III 
Fórum do Rio Preto - Saneamento, 
Conservação e Gestão Integrada. O evento 
ocorreu durante todo o dia na sede 
administrativa do Parque Estadual da 
Pedra Selada – PEPS, em Visconde de 
Mauá/Resende. A iniciativa foi organizada 
pelo Comitê Médio Paraíba do Sul em 
parceria com o Coletivo Fórum de Políticas 
Públicas de Visconde de Mauá, reforçando 
o compromisso do Comitê de Bacias do 
Médio Paraíba do Sul com o rio Preto, que 
nasce no campo de altitude do Parque 
Nacional do Itatiaia e aporta significativo 
volume de água de ótima qualidade ao rio 
Paraíba do Sul.



    Com essa iniciativa, o comitê objetiva 
colaborar com a integridade ambiental do 
Ecossistema do Rio Preto e com a 
integração institucional necessária para a 
gestão sustentável dos aspectos sociais, 
econômicos e ambientais da sua bacia 
hidrográfica. Para isso foi assinada a 3ª 
CARTA ABERTA EM DEFESA DO RIO PRETO, 
que pode ser acessada aqui ou escanear o 
qrcode.

CONSCIÊNCIA

AMBIENTAL

Informações sobre o

Fórum do Rio Preto
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https://www.cbhmedioparaiba.org.br/forum-rio-preto.php


Municípios participam da quarta 
edição do Pedal Pelas Águas

4

  A quarta edição do Pedal Pelas Águas 
aconteceu, excepcionalmente este ano no 
mês de junho, que se comemora o Dia do Meio 
Ambiente. Trata-se de um dos principais 
eventos promovidos anualmente, desde 2018, 
pelo Comitê da Bacia da Região Hidrográfica 
do Médio Paraíba do Sul (CBH-MPS) em 
parceria com os municípios de sua área de 
atuação. Este ano foram 15 municípios 
participantes. 



  O evento tem como objetivo promover a 
conscientização para o uso racional dos 
recursos naturais (principalmente a água), 
além de promover um momento de lazer, que 
pode ser vivenciado por famílias e amigos. 
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XI Encontro de Comitês de Bacias do Estado do RJ é 
realizado no Museu do Amanhã


Oficina inicia construção do Plano de Educação 
Ambiental do Comitê


    Organizado pelo Fórum Fluminense de Comitês de 
Bacias Hidrográficas (FFCBH), o "XI Encontro Estadual 
de Comitês de Bacias Hidrográficas (ECOB/RJ) foi 
realizado em formato híbrido entre os dias 17 e 20 de 
abril de 2024. 

    No dia 10 de junho foi realizada a 1ª Oficina Integrativa de Educação Ambiental, 
organizada pela empresa Tractebel Engineering, contratada pelo comitê para o 
desenvolvimento de ações do Plano de Bacia da Região Hidrográfica Médio 
Paraíba do Sul. A oficina aconteceu na Biblioteca Municipal de Volta Redonda-RJ 
durante todo o período da tarde.



  O encontro integra uma das etapas da elaboração do Plano de Educação 
Ambiental do Comitê. O documento deve corroborar com as diretrizes e metas   
estabelecidas pela Câmara Técnica de Educação Ambiental do Comitê Médio 
Paraíba do Sul (CTEA), contemplando as demandas específicas da região. O Plano 
de Educação Ambiental está previsto para ser entregue até fevereiro do ano que 
vem. 

     O tema foi "INTEGRAÇÃO PELAS ÁGUAS: Governança, 
Planos e Territórios". As oficinas e rodas de conversa 
aconteceram no prédio da Fundação Getúlio Vargas no 

Centro do Rio de Janeiro – RJ. Toda programação seguinte aconteceu no Museu do 
Amanhã. O evento pode ser assistido pelo YouTube, no canal do Fórum Fluminense 
de Comitês de Bacias Hidrográficas.
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ERCOB Sudeste 

e x p e d i e n t e

    O Encontro de Comitês de Bacias Hidrográficas da Região Sudeste – ERCOB, com 
o tema “Integrando as Águas do Sudeste”, foi realizado nos dias 8 a 10 de julho de 
2024, no Auditório S1 da sede do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de 
Minas Gerais - CREA MG, na Avenida Álvares Cabral nº 1600, Santo Agostinho, em 
Belo Horizonte-MG.

 Com a utilização de metodologias 
diversificadas, entre outros, este encontro 
visou promover diálogos e troca de 
experiências sobre temas e pautas de 
interesse dos comitês da nossa Região 
Geográfica. A realização foi do Fórum Nacional 
de Comitês de Bacias Hidrográficas - FNCBH, 
Fórum Capixaba de Comitês de Bacias 
Hidrográficas, Fórum Fluminense de Comitês 
de Bacias Hidrográficas, Fórum Paulista de 
Comitês de Bacias Hidrográficas e Fórum 
Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas.

Este boletim integra as Atividades de Comunicação do Comitê e consta como uma das metas do 
Contrato de Gestão Inea nº 69/2022

Diretoria:


Comitê da Bacia da Região Hidrográfica do 
Médio Paraíba do Sul


Diretor-presidente: Luis Felipe Cruz Lenz Cesar

Diretora vice-presidente: Vera Lúcia Teixeira

Diretores administrativos:  

Caroline Teixeira Lopes 

Geovane Alves de Andrade 

Jane da Silva Faria Soares 

Redação: Monique Soares - Jornalista 

MTB 32497/RJ - Especialista Administrativo 
(Comunicação) - AGEVAP

Apoio no conteúdo: Maria Eduarda Toledo - 
Estagiária de Comunicação - e Equipe UD1/
AGEVAP

Diagramação: Gabriel Barboza - Estagiário 
(Comunicação) - AGEVAP

Supervisão Técnica: Unidade  
Descentralizada 1 - AGEVAP 

Imagens: Acervo AGEVAP
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*Publicado após período de Defeso Eleitoral
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